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Орфография. Правописание 

корней 
 

Правописание корней  

с чередующимися гласными 

Что мы сегодня  

будем изучать? 



Цель урока: обобщить знания о безударных 

гласных в корне слова, научиться без ошибок 

писать слова с чередующимися гласными в корне 

слова 

План урока: 
1. Орфография как раздел языкознания; 

2. Правописание корней; 

3. Правописание безударных гласных в корне 

слова; 

4. Правописание чередующихся гласных в корне 

слова; 

5. Практикум; 

6. Итоги. 



ОРФОГРАФИЯ 

Орфография – раздел языкознания, 

изучающий систему правил единообразного 

написания слов и их форм, а также сами эти 

правила.  

(греч.) 

=  

писать правильно,  

без ошибок 

orthos + grafo      

 «правильный» + «пишу» 



Правописание корней 
Корень — главная значимая часть слова,  

в которой заключено его основное лексическое 

значение, общая часть однокоренных (родственных) слов. 

Однокоренными называют 

слова с одним и тем же 

корнем. 

Однокоренные слова могут  

относиться к одной части речи: 

полёт – лётчик – перелёт – 

недолёт; 

к разным частям речи: 

полёт – летать – 

летающий. 

 

ОБРАТИ ВНИМАНИЕ! 

Необходимо различать омонимичные 

корни — совпадающие по звучанию  

(и написанию), но разные по значению: 

носить – переносить – выносить –  

корень НОС; 

нос – носовой – носоглотка – корень НОС. 

Эти корни разные по лексическому 

значению, и поэтому слова из разных групп 

однокоренными не являются. 



(Ученик) 

развИвается 

(Выполняя)  

упрАжнения 
БлИстательные  

(результаты) 

Правописание безударных 

гласных в корне слова 



(Ученик) 

развИвается 

(Выполняя)  

упрАжнения 
БлИстательные  

(результаты) 

развИвается 

(развИтие) 

Правописание безударных 

гласных в корне слова 

Проверяемая  

безударная  

гласная 



(Ученик) 

развИвается 

(Выполняя)  

упрАжнения 
БлИстательные  

(результаты) 

развИвается 

(развИтие) 

упрАжнение 

(см. словарь) 

Правописание безударных 

гласных в корне слова 

Проверяемая  

безударная  

гласная 

Непроверяемая  

безударная  

гласная 



(Ученик) 

развИвается 

(Выполняя)  

упрАжнения 
БлИстательные  

(результаты) 

развИвается 

(развИтие) 

упрАжнение 

(см. словарь) 

БлИстательные – 

блестящие 

(суффикс А) 

Правописание безударных 

гласных в корне слова 

Проверяемая  

безударная  

гласная 

Непроверяемая  

безударная  

гласная 

Чередующаяся 

безударная  

гласная 



(Ученик) 

развИвается 

(Выполняя)  

упрАжнения 
БлИстательные  

(результаты) 

Проверяемая  

безударная  

гласная 

развИвается 

(развИтие) 

Непроверяемая  

безударная  

гласная 

упрАжнение 

(см. словарь) 

Чередующаяся 

безударная  

гласная 

БлИстательные – 

блестящие 

(суффикс А) 

Правописание безударных 

гласных в корне слова 



• Под чередованием понимают закономерную смену 

звуков в пределах одной и той же части слова. 

Написание слов с чередующимися гласными в корне 

НЕЛЬЗЯ проверить подбором родственных слов. 

• Для того чтобы правильно написать чередующуюся 

безударную гласную в том или ином корне, необходимо 

знать правила! 

• Под ударением в корнях с чередованием гласных во 

всех случаях пишется та гласная, которая 

слышится: загар, зори, зарево, кланяться, поклон, 

заскочит, скачут, выравнивать, ровный. 

Правописание безударных 

гласных в корне слова 



В корнях с чередованием правописание  

гласной может зависеть от:  

1 2 3 4 
УДАРЕНИЯ СЛЕДУЮЩЕГО 

ЗА КОРНЕМ 

СУФФИКСА 

ОТ ПОСЛЕДНИХ 

СОГЛАСНЫХ 

(СОГЛАСНОЙ)  

В КОРНЕ 

ЗНАЧЕНИЯ  

КОРНЯ 

Правописание чередующихся  

гласных в корне слова 



Чередующиеся гласные в корне слова, зависящие от 

УДАРЕНИЯ 

ГАР-/ГОР-  

Без ударения 

пишется О: 

загорать, 

горелый, 

гореть, 

горячий, 

горячка, 

пригорелый, 

горелка, 

перегорание, 

обгореть, 

сгораемость и 

др. 

 

Исключения: 

выгарки, 

выгарь, 

изгарь, 

пригарь, 

выгар  

КЛАН-/КЛОН-  

Без ударения  

пишется О:  

склоняться, преклонение, 

наклон, непреклонный, 

клонить(ся), наклонение, 

преклонение, склонение, 

уклонение, 

коленопреклонение, 

коленопреклонённый - 

кланяться, раскланяться, 

откланяться и др. 

ТВАР-/ТВОР 

Без ударения 

пишется О:  

творить, тварь, 

творческий, 

благотворительны

й, вытворить, 

вытворять. 
 

Исключение:  

утварь 

 

ЗАР-/ЗОР  

Без ударения  

пишется А:  

заря, заревой, 

зарница, озарение, 

озарить, зарянка 

(птица), зоревать - 

зори (мн.ч.), 

зорька  

ПЛАВ-/ПЛОВ-

/ПЛЫВ-  

Без ударения 

пишется А:  

плавучий, плавник, 

поплавок, плавун 

(трава), плавунец 

(жук), сплавлять,  

на плаву.  

 

Исключения:  

пловец, пловчиха. 



Потренируемся! 

пл...вчиха 

накл…ниться 

заг...р 

выг...рело 

откл…ниться 

пл...вучесть 

з…рянка 

скл...нение 

тв...рческий 

оз…рение 

перег...рание 

приг...рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

накл...ниться 

заг...р 

выг...рело 

откл...ниться 

пл...вучесть 

з...рянка 

скл...нение 

тв...рческий 

оз…рение 

перег…рание 

приг…рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

заг...р 

выг...рело 

откл...ниться 

пл...вучесть 

з...рянка 

скл...нение 

тв…рческий 

оз…рение 

перег...рание 

приг…рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выг...рело 

откл...ниться 

пл...вучесть 

з...рянка 

скл...нение 

тв...рческий 

оз…рение 

перег…рание 

приг…рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

откл...ниться 

пл...вучесть 

з...рянка 

скл..нение 

тв...рческий 

оз…рение 

перег…рание 

приг...рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

отклОниться 

пл...вучесть 

з…рянка 

скл...нение 

тв...рческий 

оз…рение 

перег...рание 

приг...рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

отклОниться 

плАвучесть 

з...рянка 

скл...нение 

тв...рческий 

оз...рение 

перег...рание 

приг...рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

отклОниться 

плАвучесть 

зАрянка 

скл...нение 

тв...рческий 

оз...рение 

перег...рание 

приг...рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

отклОниться 

плАвучесть 

зАрянка 

склОнение 

тв...рческий 

оз...рение 

перег…рание 

приг…рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

отклОниться 

плАвучесть 

зАрянка 

склОнение 

твОрческий 

оз...рение 

перег...рание 

приг...рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

отклОниться 

плАвучесть 

зАрянка 

склОнение 

твОрческий 

озАрение 

перег…рание 

приг...рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

отклОниться 

плАвучесть 

зАрянка 

склОнение 

твОрческий 

озАрение 

перегОрание 

приг…рь 



Потренируемся! 

плОвчиха 

наклОниться 

загАр 

выгОрело 

отклОниться 

плАвучесть 

зАрянка 

склОнение 

твОрческий 

озАрение 

перегОрание 

пригАрь 



Чередующиеся гласные в корне слова, зависящие  

от СЛЕДУЮЩЕГО ЗА КОРНЕМ СУФФИКСА 

Суффикс -А- –  

Корень КАС,  

 

КОС-/КАС-:  

касаться, касание; 

прикосно- 

вение,  

соприкос- 

нуться и др.  

 

Суффикс -А- – 

Корень ЛАГ  

ЛАГ-/ЛОЖ- 

предлага́ть, 

прилага́тельное; 

предложи́ть,  

 

ДВОЙНАЯ А 

Суффикс  -А- - 

в корне  И 

 

БЕР-/БИР-: уберу - убирать 

БЛЕСК(С, СТ, Щ)/ БЛИСТ: блестеть 

- блистательный 

ДЕР-/ ДИР-: выдеру - выдирать 

МЕР-/ МИР-: замереть - замирать 

ПЕР-/ ПИР- : отпереть -отпирать 

ТЕР-/ТИР- : оттереть - оттирать 

ЖЕГ-/ ЖИГ : сжечь - сжигать 

СТЕЛ-/СТИЛ : расстелить - 

расстилать 

ЧЕТ(ЧЕС)/ЧИТ : вычесть - 

вычитать 

А(Я)/ИМ/ЕМ и А(Я)/ИН: сжать – 

сжимать, понять - понимать 

 

ПРАВИЛО ИА 

Исключения:  

 

 

сочетать, сочетание, 

сочетательный, 

бракосочетание; 

 

побирушка, избирком, 

обироха, побироха; 

 

выдирки; 

 

отжиг, выжиг, обжиг, 

обжиговый, розжиг; 

 

постирушка, 

простирнуть; 

 

вычитка, вычитчик.  



приб...раю 

разж...гать 

проб...рается 

соч...тать 

расст...лается 

бл…стающий 

прож…гать 

зам...рать 

отп...реть 

уд…рать 

изб...рать 

ум...рающий 

Потренируемся! 



Потренируемся! 

прибИраю 

разж...гать 

проб...рается 

соч...тать 

расст...лается 

бл...стающий 

прож...гать 

зам...рать 

отп...реть 

уд…рать 

изб…рать 

ум...рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

проб…рается 

соч...тать 

расст…лается 

бл…стающий 

прож…гать 

зам...рать 

отп…реть 

уд…рать 

изб...рать 

ум…рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

соч...тать 

расст…лается 

бл...стающий 

прож...гать 

зам…рать 

отп…реть 

уд…рать 

изб...рать 

ум…рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расст…лается 

бл...стающий 

прож...гать 

зам...рать 

отп...реть 

уд...рать 

изб...рать 

ум...рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расстИлается 

бл...стающий 

прож…гать 

зам…рать 

отп…реть 

уд…рать 

изб...рать 

ум...рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расстИлается 

блИстающий 

прож...гать 

зам...рать 

отп...реть 

уд...рать 

изб...рать 

ум…рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расстИлается 

блИстающий 

прожИгать 

зам...рать 

отп...реть 

уд…рать 

изб...рать 

ум...рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расстИлается 

блИстающий 

прожИгать 

замИрать 

отп…реть 

уд...рать 

изб...рать 

ум…рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расстИлается 

блИстающий 

прожИгать 

замИрать 

отпЕреть 

уд...рать 

изб…рать 

ум...рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расстИлается 

блИстающий 

прожИгать 

замИрать 

отпЕреть 

удИрать 

изб...рать 

ум...рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расстИлается 

блИстающий 

прожИгать 

замИрать 

отпЕреть 

удИрать 

избИрать 

ум…рающий 



Потренируемся! 

прибИраю 

разжИгать 

пробИрается 

сочЕтать 

расстИлается 

блИстающий 

прожИгать 

замИрать 

отпЕреть 

удИрать 

избИрать 

умИрающий 



Чередующиеся гласные в корне слова,  

зависящие от СОГЛАСНЫХ В КОРНЕ СЛОВА 

ЛАГ-/ЛОЖ-  

 

Перед Г пишем А, перед Ж 

пишем О:  

 

излагать(ся), налагать(ся), 

облагать(ся), полагать(ся), 

предлагать(ся), 

прилагать(ся), разлагать(ся), 

слагать(ся), прилагательное, 

ложиться, возложить, 

переложить и др.  

 

Залог, полог, предлог  

и проч. – под ударением! 

СКАК (СКАЧ)  

СКОК (СКОЧ) 

 

безударное А  

пишется перед К 

 

безударное О – перед Ч:  

 

доскакать, заскакать, 

обскакать, отскакать, 

перескакать, поскакать, 

прискакать, скакалка, 

скакун, выскочить, 

доскочить, заскочить, 

наскочить, проскочить и 

др. 

РАСТ-/РОС-РАЩ  

 

Перед СТ и Щ пишется А, 

перед С пишется О:  

 

возрасти, дорасти, зарасти, 

растить, отрастить, 

возрастать, прорастание, 

растение, растительный, 

возраст, возрастной, 

наращение, взрослеть, 

заросль, недоросль, 

поросль, повзрослеть и др.  

 

Исключения:  

Ростовщик, Ростислав, 

подросток, Ростов, 

росток, отрасль, вырост 



Изл...жение 

выск…чил 

безотл...гательно 

предл…жения 

ск…кать 

Потренируемся! 



Потренируемся! 

ИзлОжение 

выскОчил 

безотлАгательно 

предлОжения 

скАкать 



Долго р...сло р...стение, выр...щенное 

р...стовщиком из Р…стова по имени 

Р...стислав, пока р...сток не перер...с 

возр...стной барьер, пророс выше, 

пройдя сквозь все р...стительные 

преграды, став добычей работников 

пищевой отр…сли. 

Потренируемся! 



РАВН-/РОВН-  

 

РАВН- пишется в словах со значением 

«равный кому/чему, одинаковый  

с кем/чем», «сравнение»:  

выравнять (силы), выравняться (в строю), 

подравняться (класс команд подравнялся) 

 

РОВН- пишется в словах со значением 

«ровный, гладкий, стабильный, прямой, 

однородный»: ровнять (о крае, линии, 

плоскости), прировнять (пригладить), 

уровнять (сделать ровным)  

 

Исключения:  

уровень, равнина, ровесник, поровну 

МАК(Ч)/МОК(Ч)  

 

МАК- Пишется в словах со значением 

«погружать в жидкость»: макать, 

обмакнуть 

 

МОК – Пишется в словах со значением 

«пропускать жидкость, становиться 

мокрым»: взмокать, намокать, обмокать, 

подмокать и др.  

 

В безударном корне МОЧ пишется О: 

мочить с разными приставками, 

моченый.  

 

Исключение:  

промокнуть (что-то чем-то), 

промокательная бумага 

Чередующиеся гласные в корне слова,  

зависящие от ЗНАЧЕНИЯ 



Выр...внять длину рукавов –  

выр...внить поверхность доски 

Ср...внять в оплате –  

ср...внять с землёй 

Подр...внять растения –  

подр...внять землю на грядках 

Пор...вняться с домом –  

зар...внять поверхность 

Потренируемся! 



Потренируемся! 

ВырАвнять длину рукавов –  

вырОвнить поверхность доски 

Ср...внять в оплате –  

ср…внять с землёй 

Подр…внять растения –  

подр...внять землю на грядках 

Пор...вняться с домом –  

зар...внять поверхность 



Потренируемся! 

ВырАвнять длину рукавов –  

вырОвнить поверхность доски 

СрАвнять в оплате –  

срОвнять с землёй 

Подр…внять растения –  

подр...внять землю на грядках 

Пор...вняться с домом –  
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В корнях с чередованием правописание  

гласной может зависеть от:  

Правописание чередующихся  

гласных в корне слова 

1 2 3 4 
УДАРЕНИЯ СЛЕДУЮЩЕГО 

ЗА КОРНЕМ 

СУФФИКСА 

ОТ ПОСЛЕДНИХ 

СОГЛАСНЫХ 

(СОГЛАСНОЙ)  

В КОРНЕ 

ЗНАЧЕНИЯ  

КОРНЯ 

ГАР-/ГОР- 

КЛАН-/КЛОН- 

ТВАР-/ТВОР 

ЗАР-/ЗОР 

ПЛАВ-/ПЛОВ-/ 

ПЛЫВ- 

КОС-/КАС-: 
ЛАГ-/ЛОЖ- 
БЕР-/БИР- 

БЛЕСК(С, СТ, Щ)/ 
 БЛИСТ  

ДЕР-/ ДИР- 
МЕР-/ МИР- 
ПЕР-/ ПИР-  
ТЕР-/ТИР-  
ЖЕГ-/ ЖИГ  

СТЕЛ-/СТИЛ  
ЧЕТ(ЧЕС)/ЧИТ  

А(Я)/ИМ/ЕМ  
и А(Я)/ИН  

ЛАГ-/ЛОЖ- 

СКАК (СКАЧ) 

 СКОК (СКОЧ) 

РАСТ-/РОС-РАЩ 

РАВН-/РОВН-  

РАВН- 

МАК(Ч)/МОК(Ч)  



Будьте внимательны!  
 
У чередующихся корней могут быть ОМОНИМИЧНЫЕ корни. 

Это значит, что если вы выделили в слове корень ГАР, это ещё 

не значит, что там есть чередование. Поэтому важно знать 

лексическое значение каждого корня с чередованием и 

вспоминать примеры к ним. 
 

Например, в слове загорать – корень с чередованием, а в слове 

гористый – проверяемая гласная в корне;  

в слове вырос – корень с чередованием, роса – проверяемая 

гласная в корне; в слове прикоснуться – корень с чередованием, 

косичка – проверяемая гласная в корне и т.д. 

Правописание чередующихся  
гласных в корне слова 



Вставьте ВСЕ пропущенные буквы  

и определите, в каком ряду во всех словах 

пропущена чередующаяся гласная корня 

1)  прот...рать, соч...тать, р...стение 

2)  акт...визироваться, аккл...матизироваться, 

ст...снённый (в средствах) 

3)  ут...пический д...лина, осн...щение 

4)  упр...влять, ...рнамент, м...ценат 

Практикум  
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Вечером я соб…ру все тетради и учебники в портфель.  

Теперь можно распол…житься у телевизора  

и насл…ждаться бл…стящей игрой актеров.  

Вн…мание! Нач…нается фильм. 

Заг…релый юноша прод…рается сквозь зар…сли тр…пических р…стений. 

Он быстро и ловко, как обезьяна, заб…рается  

на дерево и зам…рает там, как дикий зверь.  

Это Маугли – сын джунглей, выр…щенный волками. 

Он смел и силен. Маугли отважно дерется с любым противником. Сж…мая 

в руке бл…стающий кинжал,  

Маугли вызывает на бой самого тигра  Шерхана. 

Фильм закончился, пора спать. Быстро умываюсь.  

Даже не выт…ревшись досуха, ложусь в постель, которую заботливо 

расст…лила мама. Едва к…снувшись подушки, засыпаю. 

Практикум  


